

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Un despojo, dicen PRD y Morena; reclamos son chantaje, PRI
- \*Alarma incapacidad para detener masacre en Gaza; mueren niños
- \*Despliega EU guardia nacional en norte; al sur la Gendarmería

Víctor M. Sámano Labastida

ESTA semana es crucial para Tabasco. Se decidirá el destino de las participaciones por ingresos petroleros. Según diversos reportes periodísticos en más de 20 mil millones se reducirá el monto disponible para los estados. El sábado los diputados aprobaron “en comisiones” las modificaciones a la Ley de Coordinación Fiscal. El perredista Carol Antonio Altamirano, integrante de la Comisión de Hacienda, explicó que la fórmula para la distribución de los ingresos petroleros implicaría en lo inmediato una caída de 11 mil 779 millones de pesos para los estados.

Según esta versión, los recursos que no se transfieran a los estados serán retenidos por la Federación •como un colchón”, por si no “cuadran” los ingresos derivados de los contratos con las petroleras privadas.

¿Sabe qué? Varios analistas independientes indican que no van a “cuadrar”, porque no es lo mismo que el Estado maneje directamente las divisas por exportación a que aparezca un intermediario. Simple lógica.

Mientras el diputado del PRD Fernando Mayans no tiene duda de que la fórmula que pretende aplicar la mayoría priísta será dañina para Tabasco, el panista Juan Cáceres estimó urgente una reunión con funcionarios de Hacienda: “es preocupante la incertidumbre de no saber cuánto van a recibir” las entidades y en particular los estados petroleros.

Otro diputado del PAN, Juan Bueno Torio, expresó algo preocupante para Tabasco: se condiciona la participación del fondo de los estados y municipios productores de hidrocarburos a que no impongan ni mantengan impuestos en materia de protección, preservación o restauración del equilibrio ecológico. ¿Cómo ve?

El fin de semana, Andrés Manuel López Obrador insistió en su propuesta de que los gobernadores de Tabasco, Arturo Núñez; de Chiapas, Manuel Velasco, y de Campeche, Fernando Ortega, se amparen o presenten una controversia constitucional en contra de la reforma “para impedir que se lleven las riquezas del pueblo y de la nación, como el petróleo”.

Sostuvo López Obrador que no es posible aceptar la iniciativa federal de que se paguen 72 mil pesos anuales a los gobiernos de Tabasco, Chiapas y Campeche por kilómetro cuadrado de superficie utilizada para extar petróleo.

Argumentó: “si de un pozo petrolero se extraen 500 barriles diarios, ese pozo al año da, en

dinero, 280 millones de pesos y van a pagar de impuesto 72 mil pesos”.

Será esta semana cuando los diputados aprueben en el pleno el dictamen que crea la Ley de Ingresos sobre Hidrocarburos y el Fondo Mexicano del Petróleo, que modifica la Ley de Coordinación Fiscal. En estas leyes secundarias se define, entre otras cosas, lo que corresponderá a los estados como derrama petrolera. Como se ha dicho, aún antes de estas reformas, Tabasco dejó de percibir desde 2008 un promedio de 6 mil millones de pesos.

Los diputados del PRI en Tabasco sostienen que las reformas son benéficas y califican de “chantaje” el reclamo de 35 legisladores locales y federales para revisar las asignaciones presupuestales.

### OTRO HOLOCAUSTO SISTEMÁTICO

ALARMA e indigna la lentitud en ineficacia de la respuesta de la comunidad de Naciones ante los bombardeos y los ataques militares del ejército de Israel a los campos de refugiados en Gaza. La UNICEF cifró en 192 los niños muertos en una ofensiva que inició el 7 de julio. Hay un millón de pequeños amenazados por los ataques indiscriminados que incluyen escuelas y hospitales.

Hasta el pasado fin de semana, las viviendas de mil 780 familias habían sido destruidas, 142 mil personas fueron desplazadas y 116 centros educativos dañados por los bombardeos, así como 23 hospitales. Han sido dañadas las redes de suministro de agua potable y de electricidad.

La franja de Gaza ha sido objetivo de numerosos ataques desde que en 1947 las potencias extranjeras repartieron el territorio de Palestina entre la población árabe e Israel. El ataque más sangriento fue la denominada Operación Hierro Fundido en la que el ejército de Tel Aviv dio muerte a unos mil 400 palestinos; las bajas de Israel fueron catorce.

El objetivo del gobierno conservador de Benjamin Netanyahu es, oficialmente, debilitar a la organización Hamas a la que califica de “terrorista”. Aunque los ataques no son selectivos sino masivos contra una población indefensa. El escritor israelí Gideon Levy ha calificado a Gaza como “la jaula más grande del mundo”. Ahí se hacían más de un millón y medio de personas en pobreza extrema; hay 4 mil habitantes por kilómetro cuadrado (en Tabasco hay 81 habitantes por kilómetro cuadrado).

La alta comisionada de Naciones Unidas, Navy Pillay afirmó que “hay una posibilidad” que el derecho internacional haya sido violado y que las muertes sean consideradas “crímenes de guerra”. Lamentablemente esas dudas son las que alimentan la impunidad. No hay duda que en Gaza se están cometiendo crímenes de guerra.

### SUBIR LA GUARDIA

## CAMBIOS POR PETRÓLEO REDUCIRÁN INGRESOS PARA ESTADOS, MÁS COSTOS

Escrito por Editor

Lunes, 28 de Julio de 2014 17:54 -

---

INICIÓ el despliegue de la Guardia Nacional de Estados Unidos en la frontera con México. Doce millones de dólares mensuales costarán al país vecino tener en actividad a unos mil elementos que se sumarán a la vigilancia ya existente en la zona del Valle de Río Grande, en Texas. Más de 140 millones anuales.

“No hay militarización de la frontera”, aseguró el gobernador Rick Perry.

Seguramente en estos días se confirmará otro despliegue en México: el de la Gendarmería Nacional que, de acuerdo al proyecto oficial, será responsable de “fortalecer el control territorial en los municipios con mayor debilidad institucional”, al tiempo que tendrá a bajo su responsabilidad la seguridad en instalaciones estratégicas como puertos, aeropuertos y fronteras.

Según este criterio pueden ser consideradas posiciones estratégicas no sólo las fronteras —en el caso de Tabasco- sino también las instalaciones petroleras. Quizá usted recuerde la instalación en el pasado de las llamadas BOM, Bases de Operaciones Mixtas.

### AL MARGEN

EL PRD se despidió de la “protesta callejera” como arma fundamental, asegura el líder de la corriente Alianza Democrática Nacional, Héctor Bautista, aspirante a la secretaría general solaztequista en la fórmula con Carlos Navarrete. Según el político mexiquense, su partido no ha convocado ni a la toma de las calles, ni de pozos petroleros ni de instalaciones de Pemex en la actual coyuntura. Vamos por un PRD maduro, dice quien en Tabasco es representado por Juan Manuel Fócil.

Bautista insiste en que es posible una “alianza de facto” con Morena y los simpatizantes de López Obrador (El Universal). En Morena han dicho que más vale solos. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )